

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 20 Setiembre de 1890.

N.º 2.760

Sin programa económico

No es para nadie un misterio que lo que mayor daño causó á la última situación fusionista fueron los desastres económicos y las inmundicias administrativas. Si Sagasta hubiera puesto coto a los robos y escándalos administrativos y hubiera mejorado, siquiera en pequeña escala, la situación económica introduciendo rebajas en los presupuestos y gastando con provecho el dinero derrochado en la compra de barcos inservibles y pago de personal inútil, los conservadores hubieran tenido que hacerle la guerra en el terreno político, combatiendo de frente las pocas conquistas liberales, que casi á la fuerza pudimos arrancar á Sagasta; pero las torpezas del partido fusionista pusieron en manos de sus adversarios un arma poderosa que éstos aprovecharon, *transigiendo*, al menos en la apariencia, con las reformas liberales, para justificar un cambio de gobierno, ya que el país estaba sediento de economías y harto de consentir que la fortuna pública siguiera en manos de los Oteizas, *hueveros* y otros truhanes del mismo jaez.

Aunque resuelta la crisis á espaldas del Parlamento, faltó la acostumbrada exposición del programa del nuevo gobierno, nadie, sin embargo, se atreverá á negar que el señor Cánovas contrajo dos compromisos igualmente solemnes: respetar las leyes pseudo-democráticas de Sagasta y resolver el doble problema de las economías y moralidad administrativa.

Allá veremos cómo cumple el primer compromiso, pero desde luego podemos asegurar que en cuanto al segundo el fracaso del gobierno será completo. Ciertamente es que las reformas económicas no se improvisan, y por eso no censuramos el silencio de la *Gaceta*; pero por lo mismo que exigen larga preparación y detenido estudio, lo menos que se puede pedir á un gobierno es que tenga pensamiento económico, que abrigue un propósito, que acaricie una idea, que se encamine hacia un punto fijo, que no se entregue al azar; en una palabra, lo que no puede perdonarse en materias económicas es la falta de programa.

¿Lo tiene el gobierno? No, porque esas cosas no permanecen jamás ocultas: los ministros de Guerra, Marina, Justicia y Ultramar, que bueno ó malo (para nosotros pésimo), tienen pensamiento propio, lo han hecho público y todo el mundo sabe á qué atenerse, mientras que nadie conoce los propósitos del ministro de Hacienda, ni siquiera en asunto tan importante y urgente como los tratados de comercio.

¿Es el Sr. Cos-Gayon amigo ó adversario de los tratados?

¿Los considera perjudiciales en absoluto?

¿Opta por la libertad arancelaria ó por los pactos internacionales?

Nadie lo sabe: ni el gobierno ha examinado el problema, á pesar de que se nos echa encima el momento de su resolución, ni el ministro ha hecho indicaciones por las que pueda traducirse su pensamiento; de donde resulta que mientras en Francia las Cámaras de Comercio, la prensa y las sociedades de agricultura é industriales estudian y discuten lo que les conviene, en España no nos ocupamos de semejante cosa, y cuando llegue el día de resolver, Francia Inglaterra, Alemania, Italia, todas las naciones, conocerán hasta en sus últimos de-

talles la situación de su comercio, industria y agricultura, todas habrán medido sus necesidades, todas habrán calculado lo que les interesa, todas estarán preparadas para resolver el problema, todas menos esta desventurada España, que pagará, según costumbre los vidrios que rompen sus malos gobiernos.

(El Mercantil Valenciano.)

El ponche internacional de la prensa en Paris

Prólogo

Invitada la prensa republicana parisiense á un ponche fraternal por los corresponsales en París de la prensa republicana de España, de Portugal y de Italia, verificóse esta fiesta en el café restaurant Riche, en la noche del martes 9 del corriente. Asistieron los representantes de unos cien periódicos parisienses. El acto ha sido de grande importancia, y toda la prensa francesa se ocupa de él. «La Justice», «L'Evenement», «Le Siécle», «Le Rappel», «L'Eclair», y otros muchos periódicos de los más leídos, consagran al ponche del caté Riche artículos detallados y extensos.

Presidía el corresponsal de «El Liberal», D. Ernesto García Ladevese, y veíase en la espaciosa sala, entre otras muchas distinguidas personalidades de la política y de la prensa, al elocuente diputado francés y redactor en jefe de «La Justice», Mr. Camille Pelletan, á monsieur Auguste Vacquerie, director de «Le Rappel», á Mr. Edmond Magnier, director de «L'Evenement», á los diputados italianos Costa y Diligenti, á D. Manuel Ruiz Zorrilla, á Magalhaes Lima, director del «Seculo», de Lisboa, á Mrs. Emile Gauthier, Etienne Carjat, Charles Mayet y á los principales corresponsales de la prensa extranjera; hallábase también entre los concurrentes nuestro compañero de redacción Sr. Alonso de Beraza.

Empiezan los brindis

El Sr. García Ladevese comenzó saludando fraternalmente á la prensa republicana de París, dándole gracias por la aceptación de aquel modesto agasajo. Dijo que aquella fiesta era una fiesta de familia. Alguien ha dicho, añadió, que en el extranjero si los diplomáticos son los embajadores de los gobiernos, los representantes de la prensa son los embajadores de los pueblos. No buscamos nuevos títulos, el de periodistas republicanos nos basta, pues no hay título más glorioso que el de pertenecer á la vanguardia de la civilización y del progreso. Debemos hoy, sin embargo, aceptar ese título de embajadores de los pueblos, pues somos realmente cerca de vosotros los embajadores de la fraternidad latina. Más no pertenecemos al número de esos embajadores que por deber profesional tienen muchas veces que disimular la verdad; no, nuestro deber profesional y nuestra fuerza consisten precisamente en saber decir toda la verdad, y en decirlo en alta voz todos los días.

Continuó el Sr. García Ladevese diciendo que si el pueblo francés está ya emancipado y es dueño de sus destinos, España, Portugal é Italia vive todavía bajo tutela, tutela que ya constituye una verdadera usurpación. Nuestros tutores evidentemente quieren perpetuarla, y por eso trabajan sin cesar para separarnos de vosotros, por eso hacen ó buscan alian-

zas que hieren nuestros sentimientos al mismo tiempo que nuestros intereses. Solo en el seno de la República podrán los pueblos latinos confundirse para siempre en un fraternal abrazo.

Continuó demostrando de una manera incontestable que la prensa republicana española, italiana y portuguesa, en cuyo nombre hablaba, es la más leída al otro lado de los Pirineos y al otro lado de los Alpes. Esa masa enorme de opinión que nos sigue, crece de día en día y podemos decirlo cuando os tendemos nuestra mano, que no son estos pocos soldados de vanguardia, sino esos tres pueblos latinos España, Portugal é Italia, los que buscan vuestra mano para estrecharla, dándoos el nombre de hermanos.

Después de algunas consideraciones sobre las ventajas y sobre la necesidad de una federación latina y de encarecer la importancia de la prensa parisiense, leída en todos los ámbitos del mundo, le dió las gracias por la simpatía con que acogió los esfuerzos de los republicanos españoles, italianos y portugueses y presentó á la reunión, teniendo para cada uno una frase de elogio, al Sr. Ruiz Zorrilla, á Magalhaes Lima y á los diputados italianos Costa y Diligenti.

Magalhaes Lima

Habló despues Magalhaes Lima, pronunciando un discurso muy notable. Condenó con palabras durísimas el comportamiento de Inglaterra con Portugal, á quien le ha arrebatado 640,000 kilómetros cuadrados de territorio en sus posesiones de Africa. Dijo que Inglaterra quiere hacer de Portugal una nueva Polonia; que Portugal parece un pueblo pequeño porque está de rodillas, pero que, como dijo Victor Hugo, «no hay pueblos pequeños, sino hombres pequeños». No puede medirse la grandeza de un pueblo por la extensión de su territorio, sino por su historia y por su carácter.

Como prueba de que la Gran Bretaña ha consumado en la costa oriental de Africa, una verdadera expoliación, presentó pruebas de que aun antes de que el convenio angloportugués estuviese firmado, había ya Inglaterra tomado posesion del territorio que por dicho convenio se le cede.

Manifestó su creencia de que si las naciones latinas estuviesen confederadas, no habría expoliaciones de este género. Es más; solo con que hubiese estado hecha la confederación ibérica se hubiese evitado el despojo de que Portugal acaba de ser víctima.

Magalhaes Lima terminó diciendo en medio de la mayor emoción: «Lo que Portugal ha sido en el pasado, puede volver á serlo en el porvenir; tiene capacidad bastante para seguir adelante con pié firme por el camino del progreso. Sí, seremos grandes por la libertad, por mas que Inglaterra tenga intereses en hacernos caer en una situación parecida á la de Egipto. Así como en las calles de Lisboa se grita: ¡Viva Francia! y ¡Viva España! yo os pido que si no en las calles, en vuestras conciencias flote el nombre de Portugal. En todo caso, debemos hoy afirmar aquí la unión latina para que se sepa en todo el mundo que ha habido una protesta indignada contra la vergonzosa expoliación que Inglaterra acaba de cometer. Si hacemos eso, llevaremos á cabo un deber de solidaridad que registrará la historia y que honrará á nuestra raza».

Discurso de Ruiz Zorrilla

Usó luego de la palabra D. Manuel

Ruiz Zorrilla.

Ya que es la primera vez que veo reunida—dijo—á la prensa parisiense, aprovecho la ocasion para darla personalmente las gracias porque protestó contra los atropellos de que me hicieron víctima gobiernos franceses que vosotros calificasteis de arbitrarios. En los primeros tiempos de mi emigración, cuando acababa de ser arrojado de mi patria por la restauración borbónica, se me prohibió vivir en Bayona, donde hubiera tenido el consuelo de estar viendo la tierra de España. Luego al subir al poder el gobierno del 16 de Mayo, fui preso en París en compañía del general Lagunero y encerrado en el depósito de la prefectura durante setenta y dos horas; pasadas fui expulsado á Suiza. Os debo una gratitud inmensa por la protesta ardiente que formulásteis entonces.

Pero estas cosas ya están lejos, continuó el Sr. Ruiz Zorrilla; tengo que hablaros de una cuestión palpitante, en la cual os pido que se fije mucho la prensa francesa para destruir una páfida maniobra á que se entregan en estos momentos los monárquicos españoles, maniobra, dirigida á dividir el pueblo español, y el pueblo francés. Los diarios borbónicos dicen estos días que Francia se dispone á apoderarse de Marruecos. Quieren herir la fibra del patriotismo y hacer que en el corazón de los españoles germine el odio contra Francia. De la misma manera que se hace creer al pueblo italiano que Francia quiere apoderarse de Trípoli, los borbónicos han comenzado una campaña dirigida á hacer creer al pueblo español que la República francesa es nuestro enemigo. Trabajad, yo os lo ruego, para que este equívoco se disipe y llevaréis á cabo una obra eminentemente fraternal. Es preciso que esta páfida maniobra de los monárquicos españoles fracase.

La República es una necesidad para España. Estoy perfectamente convencido, sin la más ligera sombra de duda, que la mayoría del pueblo español quiere el régimen republicano. Ya comprendéis que si yo no tuviera ese convencimiento, ó mejor dicho esa evidencia, yo no hubiera ceñido mi suerte á la causa de la revolución, pues al establecer por una revolución contra la opinión de la mayoría del país el régimen republicano, podría haber dado el triunfo á la República, pero no hubiera triunfado la democracia. Nunca se cree en las revoluciones hasta que triunfan, y puesto que estamos en familia permitidme un símil: en las revoluciones sucede como en la virtud de las mujeres, mientras la virtud subsiste nadie cree que vaya á perderse; en las revoluciones no se cree nunca hasta que estallan.

Pero no se acaba con una dinastía histórica en un día; no se improvisa una República en un momento. Os hablo así para que no confundáis la situación en que se halla la causa que defiende con la de los republicanos húngaros ó con la de los que esperan el Mesías. Algo pudiera decirlos para que no nos compareis con ellos, pero quizás mis palabras os parecerían las palabras de un testigo demasado parcial, y mejor que intentar decirlos prefiero pedirlos que tengais confianza en mí. Persigo, pues, *mi obra republicana y revolucionaria*, seguro de que no soy intérprete de los deseos de una minoría, sino de las aspiraciones de la mayoría del país.

Asociémonos para conseguir que el Mediterráneo sea un día un lago central y común de las naciones latinas, uniendo

las costas meridionales de Europa con la costa septentrional del continente africano. Conciliemos intereses similares que parecen creados para entenderse. Es el único medio de que España y Portugal no sean víctimas de la preponderancia inglesa, de que Italia no se deje influir por la preponderancia alemana y de que Francia escape a la preponderancia de la triple ó cuádruple alianza de Europa.

Yo no hago ni puedo, como simple emigrado que soy, más que hacer votos por que se realice este grandioso ideal. Si un día estamos en situación de obrar, os prometo que cumpliremos lo que en el destierro os hemos prometido.

El Sr. Ruiz Zorrilla fué objeto de una grande ovación.

Otros brindis

Invitado á hablar el diputado italiano, Diligenti, declaró que solo con ciertas reservas podía aceptar lo que habían dicho los oradores precedentes. La democracia italiana ha acordado por gran mayoría de votos no apartarse de la legalidad y él estaba obligado á respetar el acuerdo de sus correligionarios. Sin embargo, dijo, puedo afirmaros que la democracia italiana se esfuerza por unir á Italia con sus hermanas latinas y protestará siempre como viene haciéndolo contra todo lo que tienda á separarla. Suceda lo que suceda, los demócratas italianos persistirán en esa empresa patriótica.

Sucedió á su compatriota Diligenti, el diputado socialista italiano Andrés Costa perseguido por Crispi y refugiado en Francia en estos instantes: El diputado Costa dió preferencia á la cuestion social sobre la cuestion política; dijo que en todo aquello que concierne á la cuestion social hay mayor solidaridad entre las naciones que en lo que concierne á la cuestion política. Creo que la cuestion que hoy agita á los pueblos no es la cuestion de la libertad, sino la cuestion del trabajo, y que tambien en este camino va Francia más adelante que las demás naciones latinas. El diputado francés, Mr. Camille Pelletan, hijo del ilustre escritor Eugene Pelletan, autor de *El mundo marcha*, habló en nombre de la prensa parisiense. Dió las gracias al presidente de la reunion por las frases con que había saludado á los periodistas republicanos de París, manifestando luego que si bien Francia, Italia, España y Portugal son naciones hermanas que deben concertarse para todo aquello que les es común, conviene declarar que cada una de dichas naciones seguirá conservando su propia autonomía. Francia no olvida que todos somos miembros de la misma familia y que todos hemos recibido de nuestros antepasados el mismo espíritu generoso.

Habló por último Mr. Auguste Vacquerie, director de *Le Rappel*. Hé aquí sus palabras pronunciadas con emoción profunda: «¿Qué puedo yo decir después de las palabras tan elocuentes que aquí acaban de pronunciarse y cuando ha hablado ya uno de los más ilustres representantes de la prensa francesa? Pero puesto que me lo pedís, diré algo. No tenéis que darnos las gracias por la hospitalidad que halláis en Francia; estáis en vuestra casa. Aquí no hay extranjeros, solo hay compatriotas. Tan compatriotas se puede ser por las ideas como por los territorios. Ciertamente cada cual tiene su patria; no seremos nosotros, los franceses, los que renegaremos nunca de la nuestra y menos aún al día siguiente de su desastre y de su desmembramiento momentáneo. (*Aprusos nutridísimos*).

Pero al mismo tiempo que cada cual tiene su patria tenemos todos una patria común, el progreso, conjunto de aspiraciones y de reivindicaciones de los pueblos, ó lo que es lo mismo, la Europa de mañana. En ella somos compatriotas, somos ciudadanos y somos hermanos. Saludo á la patria de cada uno y á la patria de todos.»

Mr. Vacquerie obtuvo un verdadero triunfo con sus cortas palabras.

Todos cuantos han asistido á la fiesta

del café Riche convienen en que dicha fiesta estrechará los lazos que ya unen á los pueblos de la raza latina.

(*El Liberal*.)

De Melilla

La prensa ministerial y oficiosa da cuenta de la llegada del vapor *Sevilla* á Málaga. Leyendo lo que dice, parece que el traído y llevado vapor ha arribado á Málaga con un cargamento completo de buenas nuevas; todo es paz y bienandanza en Melilla, y andan los moros hondamente preocupados buscando la manera de sernos agradables.

Pero nuestro corresponsal ha encontrado en aquel cargamento de melosidades una pacotilla amarga, como pueden ver los lectores en los telegramas que van á continuación.

Los moros van y vienen en número considerable por el campo, sin que se pueda saber con firmeza á qué tantas idas y venidas.

Nuestro querido amigo y consanguíneo Sidi Alí, enviado del sultan, forma un expediente tratando de demostrar que nosotros tuvimos la culpa de lo que ocurrió en Melilla. Sin duda no se ha enterado Sidi Alí de que, según los diarios ministeriales, el duque de Tetuan lo ha arreglado ya todo con el sultan, y, claro, el Sidi seguirá formando su expediente, que no ha de servir de nada, puesto que la negociacion está tan adelantada.

Y mientras el duque aquí y el Sr. Figuera en Tanger envuelven diplomáticamente á El Gharnit, causando la admiracion de la prensa francesa, los riffeños de junto á Melilla se preocupan de la vía diplomática como de la primera chillaba que se pusieron.

El estandarte negro

Málaga 11, 5-15 t.

A las ocho y cuarto de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el vapor correo *Sevilla*, con gran número de pasajeros, alguno de los cuales (para mi enteramente digno de crédito) me ha confirmado las noticias telegráficas que de su corresponsal en Melilla ha publicado *El Imparcial*.

Por distintos conductos, y todos fidedignos, he sabido que el día 5, por la tarde, se vió desde la plaza y fuertes marchar por los límites, con direccion á la mezquita de Frajana, numeroso grupo de moros precedidos por un estandarte negro, y armados en su mayoría con fusiles, y los demás con espingardas. Se calcula en 3.000 el número de los que formaban el grupo. El desfile duró desde las cinco y cuarto hasta las siete de la tarde.

Para no ser desmentido, puedo asegurar que entre los que presenciaron el paseo estaban el Sr. Muñoz, el Sr. Pecci, digno jefe de Administracion militar; el maestro herrero de la Maestranza; los dueños y obreros de la confitería del Leon; las guarniciones de los fuertes, y otro gran número de personas.—Y.

¿Peregrinos ó pacificadores?

Málaga 11, 5-15 t.

Las versiones que los moros dan á este suceso son varias y tan encontradas, que ninguna de ellas concuerda con las restantes.

Unos dicen que los precedidos por el estandarte negro eran peregrinos que se dirigían á la mezquita de Tres Forcas; otros que eran gentes de las kábilas del interior que se dirigían á poner paz en Beni-Sicar. Y por fin algunos—y es lo más probable—aseguran que eran gentes de la kábilá de Masusa que venían á hablar con Maimon-Mojatar y Sidi-Alí.

Todos los días se ven grupos de caballería mora que recorren los poblados. Obedecen estos paseos militares á las grandes disensiones que reinan en el campo.

Sidi-Alí, que logró dar unidad de criterio á las kábilas sobre libertad de pri-

soneros y declaracion de inocencia de los moros, resulta hoy completamente impotente ante las divergencias sembradas antes de su venida por la encontrada política de Maimon y Mohamed, y avivadas hoy por el primero.

Con este motivo se teme la reproduccion, de colisiones como las de Beni-Sicar.—Y.

Las cartas de Kandor

Málaga 11, 5-15 t.

He hablado con varios pasajeros del *Sevilla* tratando de averiguar lo que pueda haber cierto respecto á la especie circulada de venta de cartas de recomendacion al moro Kandor cuando este fué á la corte, por un jefe de la guarnicion de Melilla y ajustadas en 200 duros, si con ellas se obtenía la libertad de los prisioneros.

Algunas de las personas por mi interpelladas dudan de lo referido, y las más niegan en absoluto la posibilidad de que un soldado español realice un acto de esa naturaleza, máxime cuando se trata de cuestiones en que juega el honor de nuestra bandera.—Y.

El expediente

Málaga 11, 5-15 t.

En el expediente formado por Sidi-Alí se trata de demostrar que los sucesos del 20 de Julio fueron debidos á agresiones de los españoles y exige la inmediata libertad de los presos.

Los moros no se ocupan para nada de los asuntos pendientes con España por la vía diplomática, á la que no dan importancia alguna.—Y.

Deserciones

Málaga 11, 5-20, t.

Las deserciones de soldados del disciplinario comienzan á tomar serias proporciones.

En la noche del 9 lo verificaron ocho y en poco tiempo han huido 27.

Antes eran devueltos por los moros, que recibían 25 pesetas de gratificacion por cada fugado que presentaban; pero hoy, tratando de perjudicar á España, perdonan la ganancia, y á los que se marchan llevando armas y municiones, les franquean el paso hasta la frontera argelina, y como cunde el convencimiento de esta circunstancia, no obstante las condiciones de los jefes y oficiales del batallon, es más que probable que desertela mayor parte, y en ese caso la guarnicion quedaria reducidísima.

De los confinados tambien se han escapado algunos, siendo devueltos dos de ellos que tropezaron con moros adictos á Mohamed.—Y.

Málaga 11, 5-15 t.

En general, la situacion de la plaza de Melilla no ha cambiado.

El servicio que viene prestando la guarnicion resulta penosísimo y agravado porque las deserciones de que he hablado obligan á que los fuertes y avanzadas sean cubiertos por fuerzas del regimiento de Málaga.

Los moros entran en el mercado como siempre, y en sus relaciones con las gentes de la plaza no muestran odiosidad, van á su negocio.

(*El Imparcial*.)

MAHON

Museo Municipal

El Museo está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demás días.

Ademas de los donativos se admiten tambien objetos artísticos, en calidad de *mero depó-*

sito, por el tiempo que gusten los deponentes.

A las doce de la mañana de hoy se ha reunido la Junta municipal del Censo habiendo aprobado por mayoría de votos el anteproyecto de division de este distrito municipal en secciones, presentado por la comision, que es como sigue:

1.^o Casas Consistoriales.—Comprende las calles siguientes: Plaza Constitucion, Nueva, Angel, Alonso III, Conquista, Sto. Cristo, Plaza Vieja, Plaza Retiro, Portal de Mar, Hannover, San Roque, Iglesia, Alba, Rosario, Buenaire, Rector, San Antonio, Prieto y Caules, Horno, Andreu.—Cuenta 489 electores.

2.^o Casa de Misericordia.—Comprende: Calles de Isabel II, Plaza San Francisco, San Gerónimo, Frailes, San Jaime, Sol, Mercadal, Montañez, Santa Escolástica, San Clemente, Santa Victoria, Alameda, Anden Poniente, Compañía de Tramontana.—Consta de 487 electores.

3.^o Teatro.—Comprende: Calles de Alayor, Ramis, Moreras, San Alberto, Bastion, San Bartolomé, Luna, Vassallo, San Jorge, Aldea de San Clemente, Compañía de Mussupitá, Compañía de Tornali, Compañía de Forma, Compañía de Algendar, Hospital Militar, Lazareto.—Cuenta 498 electores.

4.^o Hospital Civil.—Comprende: Calles de Cifuentes, Esplanada, Pino, Cos de Gracia, San José, Estrella, Compañía de S'Olivar.—Consta de 499 electores.

5.^o Segunda escuela de niños, calle de San Luis Gonzaga.—Comprende: Calles de Gracia, San Gabriel, Infanta, San Lorenzo, San Manuel, San Cirilo, Ramirez, San Luis Gonzaga, Orfila, Comercio, San Fernando, Campamento, San Andrés, de Fernando, Calafiguera.—Cuenta 495 electores.

6.^o Casa calle Castillo, núm. 95.—Comprende: Calles del Castillo, San Pablo, San Juan, Plana, San Elias, Reina, Santa Eulalia, San Carlos, Norias y Molinos.—Cuenta 496 electores.

7.^o Claustro: Comprende: Calles, Puente Castillo, Arco, Deyá, Arravaleta, Plaza Arravaleta, Anuncivay, Plaza Carmen, Plaza Pescadería, Claustro, Plaza Príncipe, Norte, Pescadores, Plaza Miranda, Concepcion, Santa Ana, Santa Teresa, Santa Catalina, Santa Rosa, Santa Cecilia, San Nicolás, Plaza San Roque, San Sebastian, Carmen, San Guillermo, Marina, Rampa Abundancia, Anden Levante, Fortaleza Isabel II.—Cuenta 499 electores.

8.^o San Luis.—Puebló de San Luis, Compañías de Biniparrell, Binifadet, Torret, Consell.—Consta de 492 electores.

Por disposicion de la Alcaldía ha sido retirado en el Hospital civil un pobre forastero que iba pidiendo limosna por estas calles.

Los fuertes vientos del Sur que desde hace algunos días vienen reinando mantienen una temperatura completamente bochornosa, siendo la causa al propio tiempo que nuestro mercado esté tan desprovisto de pescado que todo el que se presenta alcanza un precio extraordinario. Sin ir más lejos hoy se vendía la sardina á 0'70 pesetas la libra de 400 gramos.

Se han acercado á nuestra redaccion varios jóvenes rogándonos hiciésemos constar que no es completamente exacto lo dicho por *El Bien Público* de que el entierro del joven José Alipus fuera costeado por los sócios de la Conferencia de San Vicente de Paul y del Centro Católico; pues ellos habían efectuado una cuestacion al objeto, entre personas que no pertenecen ni á una ni á otra de dichas sociedades, y su producto, que fué de más de 80 pesetas, había sido entregado á la madre del desgraciado Alipus.

Mañana habrá baile de Sociedad en el casino Consey, empezando a las ocho y media.

Como de costumbre creemos no faltará concurrencia.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido 6 presos con causa pendiente y 3 sufriendo condena.

En «La España Postal» hemos visto un artículo intitulado *Correo del ejérrito del Duque de Crillon en la isla de Menorca*, firmado por nuestro ilustrado amigo D. Enrique Fajarnés y Tur, Administrador Principal de Correos de Palencia.

Dicho artículo se transcribirá en el número de Octubre de la «Revista de Menorca».

De «La Almudaina»:
«Conforme habíamos anunciado ayer, la academia de Medicina y Cirujía se reunió para tratar de la cuestión colérica.

Unánimes se manifestaron los presentes respecto de la necesidad de oponerse en cuanto sea posible al criterio que en esta materia parece haber adoptado el Ministerio de la Gobernación. Y al efecto se acordó dirigirle una calurosa exposición por conducto del Gobernador civil de esta provincia, pidiendo que autorice á este para tomar las medidas sanitarias que hacen oportunas y convenientes nuestra especial situación y topografía que no son otras que las que autorizó el Ministro fusionista Sr. Capdepón al ex Gobernador D. Lorenzo Moncada.

—Los géneros mandados retirar de la venta pública en la plaza Mayor durante los tres últimos días, por dictámen del inspector municipal de víveres, fueron una codorniz y una paloma silvestre ocho kilogramos de pescado y un mero, todo esto por hallarse en estado de descomposición; y en cuanto á frutas, cuatro espuertas de manzanas dañadas, tres de melocotones y un cesto de higos agrios.»

Suscripción pública

iniciada por la Sociedad cooperativa LA MASCOTA para comprar chalecos salvavidas y repartirlos á los pescadores de esta matrícula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
Suma anterior	40'95
D. Florencio Fernandez	1'00
» Antonio Roselló Meliá	1'00
» Bartolomé Salleras	1'00
» Ramon Ballester	1'00
» Francisco Pons Carreras	1'00
» Pablo Ruiz Verd	1'00
» Juan J. Rodriguez	1'00
» Lorenzo Roiger	1'00
» Manuel Buils	1'00
» Morillo y Escudero	1'00
» Francisco Estopara	1'00
» Juan Danús	1'00
» Juan Moysi	1'00
» Antonio Pons Olives	1'00
» Antonio Tudurí Astol	1'00
» Felipe Sanchez	0'25
» Antonio Tudurí Lliná	1'00
» Antonio Domingo	1'00
» Juana Carreras Seguí	0'50
» Juan Payá	1'00
» Juan G. Domingo	1'00
» Juan Panedas	1'00
» Pedro Sintés Pons	1'00
	62'70

Las personas que deseen cooperar á tan humanitario pensamiento, pueden depositar su óbolo en las tiendas de «La Mascota» ó en la redacción de este periódico.

El Dr. D. José Montero, Médico de número del Hospital de Santa Cruz.

Certifica: Que ha tenido ocasion de ensayar en varios de sus enfermos el preparado de «Salicilatos de bismuto y cerio» de Vivas Perez y en todos en general me ha producido excelentes resultados, va dominando la «diarrea» y modificando la «irritabilidad» de la mucosa gastro-in-

estinal» ya tambien «activando las funciones digestivas»; pero en donde he visto más eficacia de dicho medicamento, es en las «diarreas de los tísicos» y en las «atonías del tubo intestinal de los viejos» en cuyos casos creo que los «Salicilatos de bismuto y cerio» pueden considerarse como un verdadero específico.

Este es el concepto que de dicha preparacion ha formado el profesor que suscribe.—Barcelona 3 de Noviembre de 1888.—Dr. José Montero.

BOLSA DE MADRID

19 de Septiembre 4 t.

4 por 100 interior.	78'650
4 por 100 amortizable.	90'700
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'300

BOLSA DE BARCELONA

19 de Septiembre 4'20 t.

4 por 100 int.	78'750
4 por 100 ext.	81'350
4 por 100 amortizable.	91'250
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'350
Banco Hispano Colonial.	63'900
Acciones ferrocarril Francia.	54'150
Id. Norte.	81'700
Id. Orense.	20'500
Id. Almansa.	127'000
Obligaciones Francia.	00'000
Id Norte.	84'500
Id. Orense.	00'000
Obligaciones Almansa.	77'500
Compañía Trasatlántica.	88'500
Empeños del Casino Mercantil Interior.	24 rs. vn. paga alista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 19
De Mazagán pail. «3.º Dolores», patron Bartolomé Terradas, con 8 trips. y maíz.

Día 20
De Mazagán berg. gol. «Mazagán», cap. D. Rafael Matas, con 8 trips., maíz y garbanzos.

Buques despachados.

Día 20
Para Barcelona vapor «Puerto Mahon», cap. D. Miguel Tudurí, con 23 trips, efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Agapito y Eustaquio mrs., y Sta. Susana vg.

SANTOS DE MAÑANA

Los Dolores gloriosos de Ntra Sra. S. Mateo ap. y evangelista.

MISCELANEA

ENFERMEDAD DE LA PATATA

La patata es un fruto que constituye el principal y quizá el único alimento de la clase jornalera, especialmente de la dedicada á las faenas del campo, por ser esta clase de trabajo, en gran parte de las provincias de España, la que menos se retribuye.

Ahora bien: algunos inteligentes en agricultura afirman que el tubérculo es víctima en varias regiones de España de una enfermedad que pudiera ocasionar fatalísimas consecuencias si muy pronto no se recurriera á oportunos remedios.

Es un nuevo parásito, que después de atacar las hojas se apodera de todo el vegetal, sacando la planta mucho antes de que el fruto haya adquirido su completo desarrollo, y por tanto, antes de que haya madurado, causa por la cual muchas regiones, especialmente

de Francia, Suiza y Alemania del Sur, ven disminuir considerablemente su cosecha, llegando en algunas á perderse por completo.

Para combatir dicha enfermedad extinguiendo, como es consiguiente, el parásito que la constituye, Mr. A. Girard ha presentado á la Academia de Ciencias de París una Memoria relativa á la «enfermedad de la patata y su tratamiento».

En esta Memoria se prueba la posibilidad de curar radicalmente los terrenos contaminados, lo mismo que la prevision del ataque á los no invadidos, usando las lechadas cúpricas, que han de hacerse en la forma siguiente:

Un kilogramo de cal viva y el agua suficiente para formar una lechada clara

Se disuelve por separado dos kilogramos de sulfato de cobre, tambien en agua, y la solución que resulte se vierte sobre la lechada, agitando y añadiendo inmediatamente más agua hasta llegar á la cantidad de 100 litros.

Obtenido el elemento de extincion, la manera de aplicarlo no puede ser más sencilla. Basta proveerse de unos pinceles de tamaño regular, é impregnándolos del líquido anteriormente dicho, se rocían las plantas; pero como de esta aplicacion puede resultar algun desperdicio, será más conveniente usar el aparato que para la pulverizacion de las viñas se emplea en toda la Rioja y gran parte de Navarra.

Los gastos, según la Memoria de Mr. Girard, se elevan próximamente á 37 francos por hectárea, cantidad insignificante, si se tiene en cuenta que los beneficios representan de 150 á 300 francos, estableciendo comparacion entre los campos sometidos al tratamiento y los que no lo hayan sido.

Los resultados satisfactorios de tal procedimiento han sido plenamente evidenciados.

El empleo de la lechada cúprica disminuye en gran escala la proporcion de los tubérculos enfermos y aumenta la cosecha en 20 á 25 por 100, siendo indudable, por tanto, que la aplicacion de este sistema ha de rendir utilidades á los centros agrícolas.

Precauciones contra el Rayo

Como estamos en la estacion de las tormentas, creemos oportuno dar á conocer la instruccion que el Consejo de Salubridad del departamento del Sena, en Francia, ha renovado, enumerando las precauciones que deben tomarse para evitar en lo posible ser heridos por el rayo durante una tempestad.

Deben evitarse, dice, las corrientes de aire durante las tempestades; la direccion del rayo casi siempre es la misma que la de la lluvia ó el viento, y se citan ejemplos de personas heridas al abrir una ventana. Es peligroso sonar las campanas, especialmente para los que lo ejecutan. Franklin resume del modo siguiente los consejos que da á las personas que temen al rayo:

«1.º No colocarse próximos á las chimeneas, pues el hollín que las tapiza posee, como los metales, la propiedad de atraer el rayo.

2.º Por igual razon conviene colocarse lejos de los metales, de los cristales, de los dorados, de las campanas y sus cuerdas, y debe uno despojarse de los objetos metalicos que tenga sobre sí,

3.º Es preciso estar lejos de las arañas, de las lámparas, de los adornos de metal, de los árboles y de todo objeto elevado.

4.º Es conveniente interponer entre la persona y el suelo un cuerpo mal conductor, como el cristal ó la seda,

5.º Disminuir cuanto sea posible los puntos de contacto de la persona con el suelo y las paredes.»

Un marido sorprende á su mujer en flagrante delito.

—Estoy á las órdenes de usted—le dice el amante.

—Perfectamente.

—¿Armas?

—El divorcio.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 19 12 45 t.

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 ptas.
23.464, Madrid.

Con 70.000
17.633, Pamplona.

Con 35.000
1.060, Barcelona.

Con 15.000
29.116, Barcelona,

Con 3.000
9.583, Palma.

Madrid 19 5-30 t.

La escuadra española de Instruccion ha fondeado en Cádiz.

Agrávase por momentos la situacion de Lisboa siendo frecuentes las colisiones entre el pueblo y la policia, de cuyas resultas ha habido muchos heridos y se han verificado numerosas prisiones; la resolucion de la crisis se complica cada vez más, aumentando la ansiedad la recaída que el rey ha sufrido en su enfermedad.

Ha naufragado un buque turco habiendo perecido ahogados quinientos de sus tripulantes.

Madrid 19 10-25 n.

Segun el parte sanitario que publica la Gaceta durante el día de ayer ocurrieron 87 invasiones y 36 defunciones del cólera en provincias.

La viruela continúa desarrollándose en Madrid.

Madrid 20 10-15 m.

Segun La Gaceta, ayer ocurrieron 63 invasiones y 32 defunciones del cólera.

Ha descargado una violenta tempestad sobre Barcelona. Muchas casas se hallan inundadas sin ocurrir afortunadamente desgracia alguna personal.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Ayuntamiento de Mahon

Beneficencia

El día 11 de Octubre próximo á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el servicio de sillas en los paseos públicos durante los años económicos de 1890-91, 1891-92 y 1892-93 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de ciento veinte y cinco pesetas, en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 20 de Septiembre de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

MODELO DE PROPOSICION

Don..... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del servicio de sillas en los paseos y demás parajes públicos de esta ciudad durante los años económicos de 1890-91, 1891-92 y 1892-93 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de....(en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Policia urbana

El día once de Octubre próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pujas á la llana una subasta para la enajenación de tres parcelas de terreno sobrante de la vía pública en las calles de San Nicolás, Santa Rosa y Santa Catalina de esta ciudad con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirán de tipo para la subasta los siguientes:

Rotulacion de las parcelas	Extension superficial Metros	Precio Pesetas
A.	120'62	386'00
B.	119'66	383'00
C.	105'40	337'00

Las parcelas se subastarán de una en una y no se admitirá postura que baje del tipo marcado, adjudicándose al que la hiciere mayor.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal.

Serán de cuenta del comprador los gastos de escritura pública y demás que se expresan en el pliego de condiciones.

Mahon 20 Septiembre de 1890.—El Alcalde-presidente, D. Moysi.

Ayuntamiento de Mercadal

Partido Médico

Vacante por renuncia del que la desempeñaba la plaza de Médico Cirujano titular de esta villa, dotada con el haber anual de novecientas noventa y seis pesetas, para la asistencia gratuita de los vecinos pobres de la misma, y de su sufragáneo de Fornells, y debiendo proveerse dicha vacante dentro el término de treinta días, con arreglo al artículo 16 del Reglamento de 24 Octubre del año 1873, se anuncia al público para que los aspirantes á ella puedan presentar, durante este plazo, las solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, donde se hallan de manifiesto las condiciones que servirán de base para la formación del correspondiente contrato.

Mercadal 14 Septiembre de 1890.—El Alcalde Presidente, Miguel Pons, P. A. del A. y J. M., Antonio Sintes, Srio.

LA FUNERARIA

San Roque, 24.

Único en su clase que pueda competir en baratura y buena construcción.

Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan ángeles é imperiales para la conducción de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

La Junta de Gobierno.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Septiembre de 1890.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
2 . . . de 5.000	10.000
16 . . . de 2.500	40.000
943 . . . de 300	282.900
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	3.400
1.265	569.400

Mahon 20 Septiembre 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Ha llegado

á esta poblacion D. Miguel Mari Ros, representante de la importante Fábrica de Curtidos de don Miguel Fargas y Vilaseca de Barcelona. Dicho señor trae además de muestrario general de productos de la Casa, la especialidad de la misma, ó sea una excelente colección de *Cueros repujados* aplicable á *asientos y respaldos* para sillas, sillones y sofás.

Dicha casa obtuvo dos medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona y el *Gran premio de honor* en la de París por ser la mejor fabricación del universo en dicho artículo.

El espresado señor Mari permanecerá tres ó cuatro días en esta poblacion esperando que las personas de buen gusto se sirvan pasar por la calle Nueva n.º 31, para admirar tan notable colección, pudiendo desde luego hacer tambien los encargos que tengan por conveniente.

Se hospeda en la Fonda Central, Arravaleta, 9.

Los fabricantes de quesos y mantecas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada á los

CUAJOS Y COLORANTES

de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas *Píldoras*, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al *Dr. Casasa* en su *Gran Farmacia* plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

NUEVA FUNERARIA MAHONESA

32, HANNOVER, 32

El dueño de este establecimiento acaba de recibir unos preciosos géneros del extranjero, y en vista de que el público mahonés acredita tanto esta casa, se ha propuesto hacer una gran rebaja en toda clase de ataúdes, las hay de todas medidas y á la hora que se necesite, construidos todos á la altura de París tanto los de Sepulcro como los ordinarios, las hay forradas y adornadas con una cruz é iniciales para niños, de 2 pesetas en adelante y para adulto de 12 pesetas en adelante adornadas con una cruz dorada y sus iniciales. Las demás clases son á precios sin competencia, hay sepulcros para adultos adornados lujosamente desde 35 pesetas.

No equivocarse

CALLE HANNOVER 32.

Algarrobas

á 4'50 pesetas los 40 kilos

CALLE HANNOVER, N.º 8

¡ATENCIÓN!

En la fábrica de licores de Ponsetí se acaba de recibir excelente sidra achampañada de la tan acreditada fábrica de D. Tomás Zarrazina de Gijón, bebida nueva en esta isla, muy grata al paladar, se vende en botellas y medias botellas para más comodidad de los consumidores.

Unico depósito en Mahon

76, CASTILLO, 76

Se necesitan

muchachas para coser artículo de punto. Se emplearán 30 muchachas de unos doce años para la confección del propio artículo, teniendo enseguida máquina.

Se proporcionará trabajo á domicilio.

Infanta, 74

Para alquilar Lo está la casa Plaza de San Roque n.º 9. Tambien lo está la casa n.º 23 de la calle de San Sebastian. Informes en esta imprenta.

Para alquilar Lo está la casa plaza de San Roque n.º 9. Informes en esta imprenta.

Para vender Una casa calle San Juan número 3. Otra calle del Castillo 175. Informes en la imprenta de este periódico.

Se venden varios objetos propios para tienda en la calle de los Frailes n.º 12, por un precio sumamente módico.

Subasta En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, á las 11 de la mañana del día 28 del actual, se venderá en licitación verbal y á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Escolástica núms. 39 y 41. Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

Piano nuevo PARA VENDER. Lo está uno de excelentes condiciones y á un precio muy modesto. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo está una casa con huerto grande, calle del Matajero n.º 2.—Villa-Carlos. Para informes calle de la Fuente n.º 15.

Para alquilar Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 12. Informes: Hannover, 4.

Criada Se desea una. En esta imprenta informarán.

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Vicente Teixidor, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.